

LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRICION

Jaca: trimestre. . . . Una peseta
Fuera: semestre. . . . 2:50 «

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCION

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Año VIII

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 16.

JACA

Jueves 22 de Octubre de 1914

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro Administrador

Núm. 409

DE LA GUERRA

El mortero de 42

Dice un periodista alemán:

«La prensa francesa que llega a Alemania fantasea acerca de lo que ella llama *le gros canon allemand*.

Para acabar con estas fantasías voy a dar una descripción exacta de nuestro soberbio mortero de 42 centímetros, en la parte que puede ser revelada al público, que es la única que conocemos en Alemania.

Nuestro famoso cañón no es un mortero propiamente dicho, sino un obús, o sea un arma de precisión, como no pueden ser nunca los morteros.

Este maravilloso ingenio de guerra puede servir para dos usos: como cañón de tiro recto (trayectoria tendida), y como obús (que es como generalmente se le emplea) de tiro curvo. En el primer caso, un sistema de tubos suplementarios que se añaden al tubo principal, permiten dar a éste una longitud de 21 metros. ¡Un verdadero cañón monstruo como no pudieron soñarlo Julio Verne y Ch. Weills! El alcance del tiro a blanco cierto, es en este caso de 30 kilómetros, y a tiro incierto, de 40 kilómetros.

El alcance del obús, con su ángulo de tiro de 40 grados, es solo de 14 kilómetros. El peso de la carga de pólvora es de 850 kilogramos; el del obús (proyectil), 950 kilogramos exactos y no 900 como dice la Prensa francesa. La longitud del proyectil asciende a un metro veinte centímetros solamente.

La pieza puede hacer un disparo cada diez minutos, y la duración total del cañón no pasa de 120 disparos. Este se hace eléctricamente. Antes de disparar, y atendiendo a que la explosión no puede ser soportada sin la completa seguridad de morir asfixiado por la conflagración de los 850 kilogramos de pólvora, los sirvientes de la pieza se alejan a más de 500 metros en automóvil.

La colocación en batería de este monstruo de acero, necesita una base de mortero fraguado, recubierto de planchas metálicas. Para dejar una de estas piezas en po-

sición, hacen falta 24 horas y 250 hombres. La pieza va montada sobre una vía sistema Decauville, y ya puesta sobre los railes, serían precisos para moverla unos 400 caballos.

El tiro está asegurado por piezas auxiliares de 14 centímetros.

El precio del disparo es de treinta mil marcos; el del cañón asciende a la terrible cifra de dos millones de marcos, o sea el precio de un par de torpederos de alta mar.

Alemania posee actualmente tres baterías de dos piezas de estos leviatanes de la guerra. Efectivos muy importantes y cuidadosamente escogidos entre las mejores tropas, están encargados de guardar estos cañones de modo que no puedan jamás correr el riesgo de ser capturados por el enemigo durante una batalla desgraciada.

Sacerdotes en la guerra

«L'Echo de Paris» publica la lista de los sacerdotes que luchan en el Ejército francés, distribuidos por diócesis de este modo:

Agen, 150; Amiens, más de 200; Annecy, 200; Arras, 300; Auch, 150; Autun, 273; Avignon 54; Belley, 250 y 32 seminaristas de 40; Besancon, 300; Bourges, 200; Cahors, 200; Cambrai, 300; Blois, 105 y 15 seminaristas; Clermont, 200; Digne, 100; Grenoble, 285; La Rochelle, 150; Le Puy, 200; Lille, 300; Limoges, 200; Lyon, 400; Mende, 144; Montpellier, 56; Moulins, 100; Nevers, 100; Orleans, 168 y 22 seminaristas; Paris, 437; Poitiers, 230; Rouen, 180; Saint-Flour, 160; Toulouse, 150; Valence, 150; Yannes, 330 y 75 seminaristas; Versailles, 300, más 40 seminaristas; Albi, la mitad del clero; Perpignan, la tercera parte del clero.

Además, ha llegado con ese fin un gran número de religiosos.

Sólo en el vapor «Seghalien» salido de Constantinopla, han llegado setenta Asuncionistas, Lazaristas, Salesianos, Hermanos de las Escuelas Cristianas y Maristas.

Otros dos paquebots han llegado a Marsella; uno con 63 religiosos, procedentes de Egipto, y otro, con veinticuatro Hermanos religiosos, procedentes de Smyrna.

No hay en el Ejército menos de 15.000 sacerdotes como oficiales, suboficiales o simples soldados.

«L'Echo de Paris» concluye

deseando que el Gobierno sepa recordar, una vez terminada la guerra, con qué valor y que patriotismo han defendido los religiosos la bandera francesa, olvidando el ostracismo odioso de que fueron objeto.

Hazañas de un aviador

La prensa alemana publica una carta que el aviador Behrend, que por sus arriesgados vuelos ha sido condecorado con la Cruz de Hierro y promovido a teniente, dirige a su hermano.

De esta carta entresacamos los siguientes párrafos:

«Me incorporé el segundo día de movilización, en Hannover, donde me destinaron al segundo parque de aviación del segundo Ejército, de von Bulow. En cuanto me incorporé, salimos para Bonn, desde donde dieron comienzo los vuelos al campo enemigo, empezando por Lieja. En este primer vuelo recibí el bautismo de fuego, procedente de nuestras propias tropas. No es cosa muy agradable el verse tiroteado por sus propios paisanos, y tuve que darme a conocer como aviador alemán, disparando las pistolas luminosas.

Desde Lieja hice un vuelo a Namur, y desde este punto a Charleroi y Beaumont. Aunque sea una disgresión, antes de seguir quiero hacer observar que el vuelo sobre la línea enemiga de batalla es menos peligroso que el vuelo sobre una fortaleza. Los combatientes en campaña no pueden dedicar tanto tiempo al tiroteo del aeroplano como los de los fuertes.

Desde Beaumont hice un vuelo a Maubeuge, que todavía no había sido tomada por nuestras tropas. Este ha sido el vuelo tal vez más peligroso de mi campaña. La guarnición me dejó volar tranquilamente, hasta que hube de llegar al centro del campo atrincherado, y entonces rompieron el fuego desde todas partes, concentrándolo sobre el aeroplano, pasando varias balas sobre las superficies de sustentación. Desde la altura a que me encontraba, 1.800 a 2.000 metros, podía ver las nubecillas plateadas que producían los disparos. En ese trance es donde debe conservarse la sangre fría y serenidad. ¿Que cómo me protegi de ese fuego? Haciendo verdaderamente vue-

los irregulares, virajes, descensos rápidos, etc., etc., a fin de evitar la seguridad del blanco en los franceses. Más de dos horas me he mantenido volando sobre aquel infierno, con el éxito de «haber fotografiado todos los fuertes de Maubeuge». Con estas fotografías pudo nuestra artillería calcular la distancia del tiro con aproximación de centímetros. Estas fotografías fueron presentadas al Kaiser, que se dignó concederme por mi excelente comportamiento la Cruz de Hierro. En Maubeuge fui destinado a la sección de Aviación de esta plaza.

Después he hecho un vuelo a Reims, y he visto allí que el techo de la Catedral ha sufrido, pero está conservada la fachada, y sobre todo las dos torres. Es cierto que los franceses habían emplazado artillería de grueso calibre en las inmediaciones de la Catedral, teniendo un puesto de observación en las torres de ésta. En Reims se habían incautado nuestras tropas de 24 aeroplanos y 28 motores de rotación, pero no hay motivo para regocijarse por este botín, ya que nos hemos visto obligados a quemar estos aparatos una vez que los franceses, en su retirada apresurada, los habían inutilizado en forma tal, que los motores, aunque al parecer útiles para el inexperto, al ponerlos en marcha hubieran hecho explosión.

Quiero también hablarte de nuestras vías de comunicación a retaguardia. Nuestros ferrocarriles en país enemigo funcionan de una manera admirable. Cuando pasamos por Bélgica y Francia, no había comunicaciones ferroviarias ni puente que no hubiera sido destruido por el enemigo; al poco tiempo nuestras tropas de Ferrocarriles los han reconstruido, y hoy llega el ferrocarril hasta la línea de batalla.

Los que también trabajan de una manera admirable son los telegrafistas; se adelantan a las tropas 40 kilómetros, y van tendiendo hilos de manera que, apenas hace alto el Ejército, cuando puede hacer uso del teléfono; pero es que a todos, desde soldado raso a general, no nos domina más que un pensamiento: el de la victoria; se trata del ser o no ser de la Patria; hay que vencer.

Los aviadores somos los que, en proporción, hemos tenido mayores pérdidas en lo que va de campaña, sobre todo, muchos por caídas como en tiempos de vuelos normales.»

El Sr. Piniés en Jaca

Atento á los intereses de su Distrito, el señor Piniés le ha visitado en la época más propicia para recibir y recoger las aspiraciones de todos, absolutamente de todos sus electores: Las ferias de San Lucas. El señor Piniés sabía que con ocasión de esta fiesta mercantil importantísima, se congrega en Jaca la inmensa mayoría de los habitantes de la montaña; y robando á sus ocupaciones innumerables, á las exigencias de su elevado cargo unas horas, que luego habrá de ganar en febril ajeteo y batallar incesante, vino á Jaca en el correo del lunes, anheloso de estrechar la mano de sus amigos, propicio á ver de cerca las necesidades del país para atenderlas con su celo proverbial, con su influencia indiscutible. Piniés no pierde ocasión de demostrar sus afectos y amores por Jaca; su resurgir le preocupa; pero habrá visto asimismo que Jaca, en justa recompensa, le quiere y tiene para él sus predilecciones.

En la estación esperábanle numerosos amigos y una comisión de concejales, con el señor Alcalde D. Antonio Pueyo, D. Fermín Díaz, segundo teniente alcalde, puso á disposición del señor Director General de Administración local, su elegante carruaje y en él tomó plaza con el propietario y otras personalidades, para trasladarse á la morada del señor Pueyo, donde se le había preparado alojamiento.

Desde el momento de su arribo, la animación en dicha casa es indescriptible. Todo Jaca, y comisiones de todos los pueblos desfilaron ante el señor Piniés á exponerle unos, sus cariños y respetos, su adhesión firmísima y gratitud los más por su gestión activa en la resolución de asuntos de interés que le fueron encomendados.

A las once del martes visitó el Ayuntamiento. Con los concejales reunidos en la sala de sesiones, cambió impresiones de alto interés para la vida local, haciendo observaciones muy atinadas de cómo debemos conducirnos para que pronto sean una realidad los sueños rosados que tenemos puestas en la vía férrea del Canfranc. Traer aquí a cuento sus sabios consejos sería labor improba, pero si haremos constar que con los entusiasmos del más noble jaqués, del patrio más decidido, prometió ser nuestro aliado, nuestro colaborador en esta obra magna que decide el porvenir de Jaca. Y, ¿porqué no decirlo? En sus ofrecimientos tenemos puestas nuestras esperanzas, pues fiel á la tradición de la raza aragonesa, es constante en el laborar, tiene por norma la constancia y la tozudez.

Dejando muy gratas impresiones y llevándose él la certeza de su arraigo en el Distrito, salió en el correo del martes.

Tan afectuosa como el recibimiento fué la despedida que se le tributó en la estación, hasta donde fué acompañado por sus afectos y amigos.

BUENA NOTICIA

Van convirtiéndose en realidades li-

sonjeras las esperanzas que el Distrito tiene puestas en su joven y elocuente diputado señor Piniés.

El martes, y con el personal subalterno correspondiente, pasó por esta ciudad con dirección á Ansó el ingeniero D. Joaquín Cajal.

Ordenado por la superioridad, con carácter de urgente, el estudio y replanteo del camino de Ansó á Fago, dicho señor fué á cumplir con aquella misión técnica, paso gigantesco y muy seguro para la pronta ejecución de tan necesaria vía.

LAS FERIAS DE SAN LUCAS

Si los negocios y transacciones hubieran respondido á la animación callejera, merecerían nuestras ferias figurar á la cabeza de las mundiales, al frente de las que conquistan honra y fama por los ríos de oro que la caracterizan, llevando á la industria, al comercio en todos sus aspectos, corrientes de vida próspera y fecunda.

Mas no ha sido así: ha habido animación en las calles, pero desde luego notábase en la muchedumbre apiñada, pocos afanes de negocio; mejor dicho pocas condiciones para negociar, presa del desaliento y de la incertidumbre ante los azotes de un año agrícola calamitoso y la perspectiva de no ser mejor el venidero.

La sequía persistente ha llenado á la gente aldeana de negros pesimismo, y es sabido que estos pesimismo, en las ferias es donde más claramente se reflejan.

El vacuno y el de cerda ha sido el ganado de batalla, por decirlo así. Se ha vendido pero no en relación a la cantidad aglomerada en los puestos de contratación y según se nos informa no han satisfecho á los temedores los precios alcanzados.

Cabe sospechar que la abundancia de ganado por un lado y por otro la necesidad de vender, prevista por los acaparadores han sido los factores que influyeron, desde un principio, en la feria, para el sostenimiento de los precios bajos.

El ganado caballar lo ha habido en buen número, y hemos de confesar que de los valles de Tena vimos preciosos ejemplares. Para nosotros, que no nos hemos cansado nunca de hacer resaltar los beneficios que puede alcanzar el país de un recrio mular bien orientado, ha sido de desconsolador efecto ver, dispuestas para la venta, varias yeguas de vientre que, por su bonita estampa, su lámina preciosa, garantizan una raza envidiable. Y hoy, que las actuales circunstancias hacen prever, para días no lejanos, una absoluta carencia de mulas en Europa entera, y por ende negocios considerables a los ganaderos, es mucho más de lamentar el hecho apuntado.

Deprimido el espíritu por angustias que predicen hambre y negruras, los más fuertes en la lucha, siéntense anodados para hacer frente a la vida; pero ved la paradoja; esto sólo se observa en los negocios en la vida redentora; para las expansiones del espíritu sobran arrestos y así hemos observado que entre las sombras del cuadro triste de una feria sin dinero, destacábase, vigoroso, el bullicio del vivir frívolo y aquellos que mostraban fatiga, los primeros vencidos por el infortunio han sido los primeros que en los puntos públicos de diversión, en los bailes, cafés, cines, etc. etc., daban al aire sus penas cual si se hallasen influidos por los más rosados optimismos. ¡Por algo somos españoles!

Correspondencia

MADRID

Impresiones

Los liberales romanonistas continúan manteniendo el equivoco, respecto á cuestión tan trascendental para España como la de la neutralidad, y la gente vá sospechando si el Conde de Romanones, en sus andanzas de Canciller, en viajes oficiales, llegó al punto de adquirir compromisos personales en orden internacional.

Nadie se explica, de otro modo, la insistencia del jefe liberal y de alguno de sus exministros, favorable á nuestra intervención en la contienda europea, rompiendo lanzas al lado de uno de los grupos contendientes.

¿Pensaron, por un momento siquiera, los partidarios de la ruptura de nuestra neutralidad en las consecuencias de una medida tan grave? El país se halla dividido en dos bandos, ambos importantes, el uno, que suma elementos valiosos del Ejército y, desde luego, todas las derechas, es francamente germanófilo; el otro, en el que forma la mayoría de las izquierdas, es francófilo es decir favorable á los llamados aliados.

El rompimiento de la neutralidad podría significar en España la guerra civil. Y ya lo dijo bien claro Mella: los carlistas, en este caso, harían una protesta de gran trascendencia histórica.

Únicamente la inconsciencia política puede obligar á algunos á sostener la conveniencia de nuestra intervención en la lucha que hoy asola á Europa.

¿Qué ventajas podría traernos esa intervención? Absolutamente ninguna porque ni Francia, ni Inglaterra, ni Rusia, ni el Japón, ni Bélgica habrían de darnos compensaciones de ningún orden, ni nosotros, hoy por hoy, ambicionamos otra cosa que vivir en paz para reconstituirmos, que buena falta nos hace.

De Alemania no podremos esperar nada; pero de los aliados tampoco.

Los elementos de la extrema derecha, al ser germanófilos, por lo menos esperan algo; el entronizamiento de la dinastía proscripta en España; pero nuestros dinásticos liberales, al intentar nuestra adhesión á los aliados, no se fijan ó no quieren fijarse en que los republicanos serían los que salieran gananciosos, si, como final de la guerra y á juzgar por la evidente reacción que se vá operando en Francia, no surge en el país vecino una monarquía, que todo pudiera suceder.

Pero, aun en el supuesto de que hubiera en el país unanimidad de opinión respecto á la conflagración actual ¿estaría España en condiciones de intervenir? No creo que se descubra ningún secreto de Estado afirmando que ni militarmente ni económicamente podemos pensar en tales aventuras.

Y si los patrocinadores de la ruptura de nuestra neutralidad sostienen lo contrario, tanto peor para ellos, pues demuestran que, a pesar de haber pasado por el Poder, no se enteraron de las condiciones de inferioridad en que nos encontramos, por culpas colectivas que no son del caso. La parte activa que Portugal vá a tomar en la contienda, claro es que hace más difícil nuestra neutralidad, que, por esta razón, entre otras, mejor hubiera sido que fuera armada; pero ¿quien se atreve a movilizar con el pavoroso problema económico actual?

No se si será verdad el propósito que alguien atribuye al Gobierno y especialmente al Sr. Dato de anunciar en las Cortes la repatriación de 25000 hombres del Ejército de Marruecos. Si lo fuera aparte de significar la medida mejora

de la situación en nuestra zona de influencia en el Norte de África, pudieras esos miles de hombres, con el ejército activo existente en la Península, servir para hacer respetar nuestra neutralidad, sin más dispendios en movilización, que no podemos hacer.

Cuanto se habla de política menuda, como de aproximación entre diversos elementos son minucias ante la solemnidad y gravedad del momento histórico porque está pasando el mundo.

España necesita reposo para salir lo mejor librada del conflicto, buscando medios adecuados para reponer los recursos económicos que la situación mundial hace perder incluso a los neutrales y para ir reconstituyendo nuestro poderío militar y naval si queremos significar algo internamente.

Y las Cortes, en sus próximas sesiones dirán si responden o no a lo que de ellas debe demandar, en estos instantes, el más elemental patriotismo.

B. L.

21 Octubre 1914.

Carnet de sociedad

El Porvenir del martes nos trajo una noticia infausta y muy dolorosa.

«Don Jenaro Carrascosa, joven ingeniero de Minas ha muerto.» Vimos su nombre entre orlas de lutos y nos resistíamos a la evidencia. Era muy grande, demasiado monstruoso el que un hombre de sus talentos, un hombre sano, en plena juventud y rodeado de todas las venturas y dichas que pueden apetecerse en la tierra, pagase su tributo a la muerte cuando más derecho tiene a vivir.

El Porvenir dedica al señor Carrascosa sentida necrología y totalmente identificados con su sentir transcribimos las siguientes líneas:

«Una vez más la muerte ha venido á arrebatarnos un joven digno y de valía: D. Jenaro Carrascosa Guillén dejó de existir ayer tarde.

Bien sabé Dios que es el dolor quien mueve nuestra pluma y no una necesidad situaria de estampar frías frases de pesar.

¿No es desgarrador ver morir á un hombre en plena juventud y vigor cuando la familia, la posición social y la brillantez de una carrera le anunciaban feliz y risueño porvenir?

Pero si á quien tal le sucede es además nuestro paisano, que ostentó dignamente apellidos de rancio abolengo en la tierra y es nuestro amigo á quien bien quisimos y bien nos quiso, esa desgracia es algo que nos toca en lo íntimo y aviva la pesadumbre y el dolor.

Jenaro Carrascosa era todo eso; era un cultísimo joven, honra del Cuerpo de Ingenieros de Minas; era un excelente paisano; era un gran amigo; era un hombre bueno...

Y al medir nuestra pena, pensamos cuál será la de las dos mujeres en cuyos brazos ha muerto: su joven esposa, que de un modo tan trágico ha visto derrumbarse todos los sueños de su felicidad, y su madre, santa madre, sobre la que tantas tribulaciones cayeron y á la edad en que se espera la tranquilidad venturosa de ver á los hijos hombres los perdió todos y quedó ella para llorarlos con santa entereza.

Jenaro Carrascosa encontrará el descanso eterno en el seno de la tierra que le vió nacer.

Sus amigos guardaremos de él memoria

Y Dios, que es clemente y misericordioso con los hombres buenos, le dará la santa paz.

Grata satisfacción hemos tenido en saludar al distinguido joven de Bar-

bastró, don Manuel Samitier, culto director del simpático semanario *Juventud*, que pasa unos días en esta ciudad.

También hemos estrechado la mano de nuestros buenos amigos el rico propietario de Isaba don Dositeo Ochoa, y su elegante y joven esposa Doña Jesús Escobar, que han venido para pasar una temporada entre sus parientes de esta ciudad.

De sus posesiones de Javierre-Martés regresó el viernes último la familia de nuestro querido Director D. Manuel Solano.

En Biescas ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño la distinguida señora Doña Josefina Lalaguna, esposa del rico comerciante de aquella villa don Félix Ipiéns, nuestro considerado amigo.

De Zaragoza a donde fué con el triste motivo del fallecimiento de su señor hermano político, Don José Bernal, (q. e. p. d.), regresó la semana última la respetable dama doña Cesárea Comasós de Casas.

En la carrera de automóviles celebrada el lunes último en Zaragoza, obtuvo el primer premio de la segunda categoría, consistente en medalla de oro, nuestro buen amigo don Pío Díaz.

Pilotó el joven sporman un Hispano suizo, haciendo el recorrido en 10 minutos, 58 segundos y un quinto de segundo. El triunfo de Pío no nos sorprende: está reputado como uno de los mas inteligentes automovilistas y en diferentes ocasiones y en momentos de prueba ha demostrado excepcional habilidad en el manejo del volante. Nuestra sincera enhorabuena.

El lunes último regresó de Araujuez, en cuyo Colegio de María Cristina y requerida por sus antiguas profesoras ha pasado una temporada, la bellísima y elegante señorita Elena Muñoz Lafuente.

Le ha acompañado en el viaje su hermano Rafael, aventajado alumno de la academia de Infantería, que disfruta de licencia, obligada por las excepcionales circunstancias por que atraviesa el citado centro literario. Bien venidos.

Está concertado para el día 8 del próximo diciembre, el enlace matrimonial de la bellísima señorita Emilia González, de distinguida familia zaragozana, con nuestro buen amigo Don José Puyó, apoderado de la importante casa comercial de esta localidad Viuda de Sánchez-Cruzat. Anticipada enhorabuena.

Han fijado en Jaca su residencia la bondadosa señora doña Leonor Subirón, Vda. de del Cacho y su bella hija Josefina, madre del digno oficial de Administración Militar D. Félix del Cacho, afecto al Parque de esta plaza. Les deseamos grata estancia.

Nuestro querido amigo y paisano el probo Juez de Instrucción, don Victoriano Aventín Vidal, ha sido trasladado, desde Molina, donde ejercía su elevado cargo a Cervera del Río Alhama.

Con ocasión de las ferias últimas y del viaje del Sr. Piniés, hemos recibido la visita de muchos amigos del Distrito. A todos, en la imposibilidad de citar sus nombres, significamos nuestro afectuoso saludo y gratitud por su fineza para con nosotros.

Han llegado, para pasar unos días con sus familias respectivas de esta ciudad, el culto abogado de Murcia don Luis Leante y su distinguida señora doña

María Franco. Don Manuel Solano Navarro, ilustrado notario de Uncastillo, Don Gregorio Valero, acreditado comerciante de Zaragoza y la bella señorita María Martínez, de Berdún.

A todos expresamos nuestra bienvenida.

Han salido para Barcelona la distinguida señora Doña Josefina Loscertales de Torrente, con su hijo Federico y para Zaragoza la bondadosa esposa e hija del reputado médico D. Pedro Sánchez Cruzat.

A su residencia de Huesca, han regresado, después de haber pasado el verano en su casa de esta ciudad, la distinguida familia de don Pascual Abad Cascajares, digno Tesorero de Hacienda.

Para Medina del Campo y para Larrache salieron la semana última los jóvenes capitanes de infantería Don Ricardo y Don Lázaro González, hijos del digno Gobernador militar de esta plaza.

Salón Universal

En este centro, que por cierto ha introducido en su decorado reformas de muy buen gusto y grata visualidad, actúa hace unos días una artista de variedades para la que auguramos una carrera artística brillantísima. Apenas iniciada en el arte, María Rico, es su nombre — sabe conquistarse los públicos, y arrancarles sinceros aplausos.

Su labor es delicada, de muy buen gusto y unido a esto los encantos de su juventud, su graciejo, presentación esmerada y la acertada elección que ha tenido en cuplés, hacen de ella una excelente tonadillera, una canzonetista que escalará muy pronto las cimas de la fama.

En Pignatelli debutó ha muy poco María Rico, y refrendada por el público zaragozano, muy inteligente, se propone ahora hacer una tournée que le deseamos beneficiosa.

Z.

Gacetillas

Se ha concedido prórroga hasta el 31 de Diciembre para efectuar el pago del primer plazo de la redención de los reclutas pertenecientes a la quinta de 1913 y el segundo plazo a los de la del 1912.

Persiste la sequía tenaz, amenazadora para los agricultores. La siembra se verifica en general en seco, y si el cielo no se apiada y pronto envía el deseado riego no puede esperarse de ella germinación fructífera.

Los efectos de la sequía notabase ya en los ríos pues hubo un día en que eran insuficientes sus aguas para los diferentes usos de las industrias a que se dedican. La licuación de la nieve que tan prematuramente ha coronado las crestas del Pirineo, ha conjurado por ahora aquel peligro próximo y asegurado el caudal del Aragón.

Suscrito por un considerable número de canónigos de oficio y de oposición de las catedrales de España, los de Jaca han elevado al Excmo. Sr. Ministro de Gracia y Justicia, una razonada y extensa exposición solicitando en su organización mejoras que entendemos de entera equidad.

Aduciendo muy poderosos argumentos, piden que dentro del turno hoy vigente para la provisión de las Dignidades, así de iglesia Metropolitana como de Sufragánea y de las canongías de gracia de aquella, se abra otro turno en el que la Corona y los Prelados provean también por rigurosa alternativa en el canónigo más antiguo de oficio o de oposición.

Hemos oído, y por lo excelente y plausible de la idea lo recogemos muy complacidos en nuestras columnas, que la sociedad "Mutua Eléctrica Jaquesa", atenta al sentir general del fomento en España de las industrias en todos sus órdenes, tiene proyecto de ofrecer gratuitamente, y por espacio de varios años, energía eléctrica para fuerza motriz, a la entidad o particular que lo solicite para la instalación en Jaca de nueva e importante industria.

Precisamente este rasgo espléndido de la floreciente sociedad jaquesa, está muy en armonía con el espíritu que informa el sentir del sindicato de iniciativas que preside el señor Cierva, pues sabiéndose aprovechar de las concesiones de uno y otra, en Jaca ha de ser de positivos resultados, la creación, ahora, de cualquier negocio industrial. Los capitalistas de la región tienen la palabra.

Por R. O. de 20 de los corrientes se autoriza a los individuos que dedicados a la enseñanza pertenezcan a la Compañía de Jesús, Escuelas Pías o Agustinos para enseñar en sus colegios libres o incorporados a los establecimientos docentes para que puedan tomar parte, con voz y voto en los tribunales de exámen de sus alumnos.

El Rectorado de este Distrito universitario ha modificado las propuestas del concurso extraordinario de maestros interinos ascendidos a propietarios.

Después de estas modificaciones quedan las propuestas en lo que al partido de Jaca se refiere en la forma siguiente.

D. Florentino Sanmiguel propuesto para la escuela de Orna y Arto.

D. José Gomá Vendrell para la de Yésero, D. Miguel Serrá Tomá para la de Salinas de Jaca. D. José Corvillá Ramos para la de Centenero.

Doña Joaquina Blanco Abadías propuesta para la escuela de Isín. Doña Isabel Andrés Marzo para la de Acín y Doña Lorenza Martí Cervera para la de Jasa y Sobremonte.

Per el mismo centro oficial se declaran vacantes para cubrir en maestras con el sueldo anual de 500 pesetas las de Berbúsa y Ainielle del partido de Biescas.

Los virtuosos párrocos de Yésero y Escuer, D. Manuel Ipiéns y D. Pedro Oliván han permutado en sus respectivos curatos y tienen el propósito de posesionarse de ellos muy en breve.

Con la solemnidad de costumbre se ha celebrado en la capilla del Pilar, el novenario que anualmente se dedica en esta ciudad a la Santísima Virgen.

El segundo teniente de la Guardia civil, D. Santiago Rodríguez Martín, jefe de la línea de Biescas ha sido destinado a la Comandancia de Cáceres.

SE VENDE

una espaciosa casa con buenos bajos, bodega y jardín. Dirigirse a esta Imprenta.

ADORACION NOCTURNA

Por invitación expresa del virtuoso presbítero D. Eugenio Merino, familiar del Ilustrísimo Sr. Obispo, se reunieron días pasados en el palacio episcopal varias personas de Jaca, significadas por su religiosidad y caritativos sentimientos. En dicha reunión el señor Merino expuso la conveniencia de establecer en Jaca la piadosa obra de la Adoración nocturna y el asentimiento piadoso que los congregados prestaron a la idea, hace suponer que el proyecto de hoy será con seguridad pronto un hecho.

ALMACÉN DE ABONOS MINERALES

Para la próxima siembra se están recibiendo, recién preparados, en todas las graduaciones y precios.

¿QUERÉIS OBTENER BUENAS COSECHAS?

Comprad los que vende esta casa, que son los de mayor rendimiento.

MAYOR, 28, COMERCIO DE JOSE LACASA IPIENS JACA

Perogrullo, astrónomo

Un popular astrónomo de Gijón ha anunciado los siguientes vaticinios en lo que respecta al tiempo, para lo que resta de la segunda quincena de Octubre y para las cuatro de los meses de Noviembre y Diciembre.

Y dice el famoso astrónomo: Octubre. — Días 24 al 31 unos días despejados y otros lluviosos en toda España y Francia.

Noviembre. — Primera quincena: Días 1 al 15 unos días lluviosos y granizadas con grandes relámpagos y otros despejados en toda España, Francia, Italia y Portugal.

Segunda quincena: Días 16 al 30, nieblas, fríos fuertes y escarchas unos días y otros despejados en todas partes.

Diciembre. — Días 1 al 15, unos días lluviosos y otros despejados muy en general.

Segunda quincena: Días 16 al 31, todo género de mal tiempo; fríos y nieves abundantes y algunos naufragios en los mares.

Como se vé, el hombre de Gijón, que goza de gran popularidad, no puede equivocarse de ninguna manera en sus pronósticos.

Tiene razón. De aquí a fin de año seguramente habrá días fríos, días nublados, días ventosos y días despejados.

Ya lo dijo el baturro, que hacía un tiempo u otro, ¡Hay cada astrónomo!

La tienda más grande de Jaca y la única que tiene toda su estantería llena solamente con tejidos, es la casa de HIJOS DE LAUREANO COSTA.

SE ARRIENDA desde la fecha, el primer piso de la casa llamada de "Fañol", en la travesía del Zocotín.

La CASA COSTA ha recibido ya los surtidos de artículos de invierno y es la que presenta a sus clientes más grandes existencias.

La CASA COSTA liquida varios géneros a precios muy baratos.

Los CHOCOLATES COSTA son los mejores.

Tip. Vda. de R. Abad. Mayor, 16.

Toda persona de buen gusto y exquisito paladar, debe probar el CHOCOLATE de

Salvador Valle

en la seguridad de que ha de quedar verdaderamente sorprendido al notar su finura y riquísima calidad por estar elaborado á base de cacao de primera, huevos frescos y leche riquísima, todas las clases que elabora, llevando más ó menos cantidad de componente según su precio. Se elaboran de 4, 5, y 6, reales libra

A todo comprador de nueve libras en adelante, se le hace un regalo práctico.

SU DESPACHO; CARMEN, 27, JACA

REGALO

Se hace de un billete á todo aquel que compre una botella de lejía **MORA**, cuyo número, si coincide con el del premio mayor de la Lotería de Navidad del presente año, obtendrá un precioso y elegante **GABINETE COMPLETO** fabricado en los talleres de esta casa, que garantiza siempre su construcción.

Con objeto de que nuestros favorecedores puedan apreciar la importancia de este GRAN REGALO, durante una temporada estará expuesto al público en los almacenes del fabricante **Joaquín Lafarga, HUESCA**.

Pedir siempre esta marca en los establecimientos de ultramarinos.



"AFEITOL,"

Para afeitarse en dos minutos sin agua caliente, brocha ni jabón

No hace falta después de afeitarse polvos, cremas, ni otros ingredientes perjudiciales.

No es dañino á los poros, dejandola piel suave y sin ardor. Como es un liquido acuoso no ataca á las navajas y puede usarse indistintamente frio ó caliente.

No consintáis que con las brochas, que recogen todos los gérmenes, toquen vuestras caras

El «AFEITOL» es un producto de origen orgánico, inofensivo y muy antiséptico, que permite poder garantizar la ausencia de todo contagio á los que con él se afeiten.

Frasco de 250 gramos, suficiente para 200 veces. DOS pesetas: Frasco de UN litro, CINCO pesetas.

DEPÓSITO EN JACA COMERCIO DE AÑAÑOS

Labradores

Se han recibido grandes existencias de

ABONOS MINERALES

COMERCIO **EL SIGLO** MAYOR, 15 Y OBISPO, 1 Y 3 JACA

Hierbas de invierno

para 400 ovejas de vientre ó de parir y alguna cabeza mayor.

Se arriendan los de la pardiña de Javierre-Martés, sita en la orilla izquierda del río Aragón, entre los pueblos de Arrés y Martés.

Condiciones e informes en dicha finca.

LA LUNA

Comercio de Adolfo Martín

(Antigua Casa de Roldán) Mayor, 10

JACA

Se han recibido los últimos modelos en género de la temporada.



EL SEÑOR

DON JOSE BERNAL ZAPATA

TENIENTE CORONEL DE LA ZONA DE HUESCA

FALLECIÓ EN ZARAGOZA EL DIA 7 DE LOS CORRIENTES

habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su affigida esposa, D.^a Cruz Comasós; hermanas, D.^a Asunción y D.^a Carolina; hermanos políticos, D. Pío Casas y D.^a Cesárea Comasós; sobrinos y demás familia,

Al participar á sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, les suplican una oración por el eterno descanso del alma del finado.

Octubre de 1914.



Todas las misas que los PP. Escolapios celebren en su Iglesia el lunes 26, y las que el mismo dia se dirán en el Oratorio particular de la familia, serán aplicadas en sufragio del alma de la señora

D. JOSEFA SAMITIER CLAVER

VIUDA DE DON PEDRO PEREZ

QUE FALLECIÓ EN JACA EN IGUAL FECHA DEL AÑO 1904

R. I. P.

Sus hijos, nietos, hijos políticos y demás familia, ruegan á sus amigos y relacionados la encomienden á Dios y asistan á alguna de dichas misas.

Los Excmos. e Ilmos. Sres. Arzobispo de Zaragoza y Obispos de Jaca, Huesca, Pamplona y Barbastro, concedieron indulgencias en la forma acostumbrada.

ANTIGUA PESCADERIA de Julián Coro

El dueño de este Establecimiento hace saber al público que se recibe todos los dias, como siempre, extenso surtido en pescados frescos, como también encargos para clases especiales.

Aunque esta Casa no pregona los pescados, ruega á numerosa clientela, que vea las clases y los precios expuestos diariamente en la pizarra.

CALLE DEL CARMEN, NUM. 9

AMA.—Hay una de leche fresca, casada, que criará en su casa de Huértalo. Dirigirse á Francisco Ortiz, en dicho pueblo.

AMA.—Hay una de leche fresca, que criará donde convenga. Dirigirse á Pedro Sánchez en Araguás del Solano

Pérdida

Del 18 al 19 se extraviaron una vaca de 8 á 9 años, color trigo, marca fuego U, resacada en una oreja y cortada la otra, con un cencerro de tamaño regular; y un novillo de uno á dos años, pelo un poco más oscuro que la vaca, marca fuego, campana.

SE ARRIENDA el segundo piso de la casa núm. 11 de la calle del Sol.

En el núm. 13, principal, de la misma calle, darán razón.

APRENDIZ.—Se necesita con principios ó sin ellos en la Barbería de Gregorio Manjón, JACA.

AMA DE CRIA.—Hay una de 23 años de edad y 5 meses de leche, que criará en su casa de Larrés.

PASTOS.—Se arriendan los de aborral de la pardiña de Lorrés, término de Javierrelatre.

Dirigirse á su dueño D. José María Campo, Bellido, 9, Jaca.

TRIGO MÚLTIPLE SE VENDE a PESETA el kilo en el Siglo y en la guaricioneria de Antonio Villacampa.

POSTALES

Colecciones de JACA del CANFRANC PANTICOSA y SAN JUAN de la PEÑA. Nueva edición y única del VALLE de RONCAL. F. de las Heras OBISPO 12, FOTOGRAFÍA

TRIGO MÚLTIPLE

Se halla de venta en los siguientes puntos:

Javierregay, Casa de D. Mariano Lacasa.

Jaca, Tienda de José Escolano, (Cartirana).

Sabiánigo, (Estación), Joaquín Lata, Cartero.